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证券代码：000063.SZ/0763.HK                        证券简称：中兴通讯 

中兴通讯股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2021-03 

投资者关系 

活动类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            ■业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （请文字说明其他活动内容） 

参与单位名称及 

人员姓名 

安信基金 蓝雁书、 

徐孙昱 

安信证券 马天诣 

百达资产 张琴 宝盈基金 容志能 

博时基金 陈伟、张晔 财通资管 姜永明 

常春藤资产 程熙云 诚通控股 谢凯 

创金合信基金 周志敏 大成基金 吴希凯 

第一上海证券 黄佳杰 东方证券 张颖、江舟 

东方证券资管 蒋蛟龙、李燕、

张明宇 

东吴证券 侯宾、姚久花 

方正富邦基金 陈奕君 富国基金 张峰、周宗舟 

富瑞 李裕生、 

白天予 

高毅资产 张继枫 

光大证券 石崎良 广发基金 冯骋 

国君国际 余劲同、陶选 国盛证券 宋嘉吉、邵帅 

国泰基金 邓时锋、王茜 国泰君安证券 王彦龙、马玥 

国信证券 陈彤 国信证券香港 郑宇飞 

国源信达 李剑飞 海通证券 朱劲松、 

余伟民 

红筹投资 邹奕 花旗 方飞云 

华安财保资管 孙楠 华安基金 介勇虎 

华安证券 张天 华创证券 韩东、李娜 

华金证券 陈南荣 华泰证券 蒋宏民、余熠、

闫慧辰 

华西证券 宋辉 华夏基金 张景松 

华新资本 邓海峰 汇丰前海 何方、丁诚 

惠理基金 洪若甄、张沁 嘉实基金 陈黎明、郭杰、

董福焱 

建银国际 张一鼎 景林资产 徐伟 

景顺长城 詹成、郭琳 雷根资产 阳桦 

麦格理 刘馨竹 美银美林 朱伟杰 

民生证券 傅鸣非 摩根士丹利 孟羽、蔡格琳 

南方基金 郑晓曦、 

姚欢宸 

宁银理财 吴桐 
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诺安基金 张强 诺德基金 孙小明 

盘京投资 陈真洋 鹏华基金 周书臣 

前海人寿 陈志新 前海粤鸿投资 黄新耀 

人保资管 黄鑫 融通基金 杨泠枫 

瑞信 王晓琼 瑞银 王宗豪、 

黄雨芊 

睿远基金 刘平 润晖投资 潘峮 

上银基金 颜枫 申万宏源 李国盛 

神农投资 陈宇 生命保险资管 唐航 

施罗德 宋敬祎 太平洋证券 李宏涛 

太平资产 詹瑶 泰康资产 黄成扬 

泰康资产香港 鲁悦 天风证券 唐海清、 

陈汇丰 

天治基金 陈付佳 万和证券 田明华 

万联证券 吴源恒 西部利得基金 邢毅哲 

西部证券 张真桢 新华人寿 耿金文 

信达证券 蒋颖 星展银行 庄亚林 

兴全基金 谢治宇、叶峰、

沈安妮 

兴业证券 王楠、仇新宇、

洪嘉骏、 

李佳勋 

野村 段冰、张康 颐和银丰 赵英杰 

易同投资 党开宇 银河国际 布家杰、 

李哲瀚 

银河证券 龙天光 盈峰资本 张珣 

元葵资产 范院勤 圆信永丰基金 范妍、浦宇佳 

长城证券 蔡微未 招商证券 余俊、张皓怡 

招商证券资管 吴彤 招银国际 伍力恒、 

杨天薇 

浙商证券 汪洁 中国人寿 章翔 

中金公司 陈昊 中泰证券 易景明 

中信保诚 叶飞、杨柳青 中信建投 乔磊、曹添雨 

中信证券 黄亚元、 

李赫然、 

王俊贤 

中银国际香港 孟昕 

中银国际证券 宋方云、 

肖宛远 

中银基金 李思佳 

Dymon Asia 黄志豪 Hel Ved 卢志恒 

LMR Partners 杜劲松、应豪 Millennium 于天博 

Polymer Tony Yin   

时间 2021 年 8 月 30 日 

地点 电话会议 

上市公司 

接待人员姓名 

执行副总裁、财务总监李莹女士，执行副总裁、首席运营官谢峻石先

生，董事会秘书、公司秘书丁建中先生。 
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投资者关系活动 

主要内容介绍 

问题 1：近期大家比较关注国内运营商资本开支，第一，2021 年

上半年，国内运营商使用资本开支 1273 亿元，占全年计划资本开支

3406 亿元的 37%；第二，中国电信表示 2-3 年后资本开支会下降，占

营业收入比例将低于 20%；第三，2020-2022 年是国内 5G 建设高峰

期，2023 年及以后，如果没有好的 5G 应用，运营商资本开支可能会

下降。 

请问，2021 年下半年国内运营商资本开支预计加快，对公司运营

商业务的积极贡献何时开始体现？公司怎么看待未来国内运营商资本

开支趋势，是否会引起整个行业下滑？进而对公司国内业绩增长造成

影响？ 

答复： 

2021 年上半年，国内运营商使用资本开支金额占全年计划资本开

支金额的 37%。700MHz 5G 基站和 2.1GHz 5G 基站集采时间有一定程

度的滞后，2021 年运营商投资节奏和公司发货节奏也是在 6-7 月份开

始加速，相关项目业绩预计在下半年开始体现。 

根据运营商公开数据，近两年国内运营商资本开支保持在 3300-

3400 亿元，总体投资保持稳定。我们也注意到，中国电信预计未来 2-

3 年，资本开支占收入比例将低于 20%，同时，中国电信也预计未来

2-3 年收入实现双位数增长。2021 年上半年，国内运营商收入和净利

润均实现较好增长，行业整体趋势向好，我们判断投资规模不会出现

大的波动。 

上述判断与第三方咨询机构观点基本一致，电信咨询公司 Gartner

在 2021 年 7 月发布 2021 年至 2025 年全球运营商资本开支数据，预测

年复合增长率约 2.2%。结合过去十年和未来五年的趋势看，运营商市

场投资比较稳定，虽然在 4G 初期和 5G 初期出现一定程度波动，但波

动幅度不大。在海外市场，2020 年至今，由于疫情影响，海外市场电

信投资受到一定程度的压制，预计未来在疫情好转后，会逐步恢复。

2021 年上半年，公司国内运营商业务无线产品收入占公司整体收

入约 35%+，国内无线收入不是公司收入的全部。国内运营商除进行无

线网络投资以外，还会投资有线网络，同时，加大产业数字化投资，

以中国电信为例，2021年资本开支结构为4G和5G网络投资占比48%，

宽带网络和产业数字化占比达 37%。公司在国内运营商无线、核心网、

宽带接入等产品实现份额领先，达到 30%以上，但传输、数通、服务

器等产品国内份额仍有较大提升空间。未来，公司将持续加大研发投

入，提升产品方案竞争力，稳定现有市场总体份额的基础上，在局部

市场实现进一步突破。此外，在运营商业务收入中，海外市场占比约

30%+，随着海外运营商投资的逐步恢复，也会为公司运营商业务收入
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的增长带来积极的贡献。 

 

问题 2：近期，中国移动 700MHz 5G 无线网和中国电信中国联通

2.1GHz 5G 无线网集采结果陆续发布，公司份额较上年同期有提升，

是否符合公司此前制定的份额目标？后续还有 2.6GHz 和 3.5GHz 5G

无线集采，公司预计会获取多少份额？除无线产品以外，在有线产品

领域，包括固网、传输、数通，以及家庭终端产品，公司目前的市场

份额是多少？未来有没有提升的空间？目标是什么？ 

答复： 

700MHz 5G 和 2.1GHz 5G 无线网集采结果已经公布，公司中标份

额较上年同期的 5G 无线网集采有提升，特别是在 2.1GHz 5G 无线网

集采，公司中标份额有较大幅度的提升，达到公司此前制定的目标。

中国移动 2.6GHz、中国电信中国联通 3.5GHz 无线集采项目，目前正

在处于谈判阶段。 

在国内运营商业务有线产品方面，固网，公司市场份额约 40%，

未来 10G PON 渗透率预计持续提高，公司固网市场份额持续提升；在

传输和数通产品，公司市场份额提升空间比较大，传输产品超 100G 

OTN 预计是未来建设重点，公司会加大产品方案的创新力度，力争在

超 100G OTN 产品实现市场份额提升，2021 年上半年，公司数通产品

的高端路由器中标中国电信 CN2 和 163 网络建设项目，在电信市场实

现了较大突破。未来几年，力争能够在国内市场实现稳健增长，成为

运营商的核心供应商。 

家庭终端产品，主要包括 ONT（光猫）、机顶盒和泛智能终端，相

关收入计入公司消费者业务。公司家庭终端产品国内市场份额排名第

一。受到疫情影响，在国内国际市场，家庭终端产品快速发展，2021

年上半年，公司消费者业务中，家庭终端产品收入同比增长超 90%，

未来几年，随着 10G PON、WiFi6 和 8K 视频技术的迭代，总体需求规

模基本稳定，同时，新技术迭代有助于家庭终端产品销售单价提升，

对家庭终端产品业绩有较积极影响。 

 

问题 3：今年是公司战略发展期收官年，2022 年和 2023 年公司将

步入战略超越期，能否展望一下未来 2-3 年各项业务经营趋势？及公

司采取哪些举措实现战略超越期各项业务目标？ 

答复： 

2020 年到 2021 年，公司运营商业务，在国内市场提升份额，在国

际市场聚焦经营大国并为公司贡献利润，上述目标基本实现。2022 年

和 2023 年，全球运营商资本开支基本保持稳定，公司运营商业务重点
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在于市场份额提升，在国内市场，无线产品市场份额进一步提升，传

输和数通产品市场份额还有较大的提升空间，在国际市场，我们在稳

住经营大国的情况下，市场份额也有提升空间，公司期望运营商业务

保持稳步增长，确保净利润率稳中有升。在政企业务，公司期望国内

政企业务收入高速增长，2021 年上半年，公司政企业务收入同比增长

约 17.7%，其中，国内政企业务收入同比增长超 50%，服务器产品收

入同比翻番，国际政企业务收入有所下降，主要由于近两年公司在国

际市场聚焦经营大国和运营商客户，国际政企业务还是存量客户贡献

收入，受到疫情影响，国际市场投资有所下降。今年，公司国内政企

业务突破金融、互联网等头部企业客户，实现服务器和数据中心等主

流产品的销售，后续还要加强数通产品在政企客户的销售。在手机产

品，公司希望实现规模增长，为提升品牌形象和供应链话语权奠定基

础。同时，公司积极拓展创新业务，比如汽车电子、5G 行业应用、分

布式金融数据库，希望为公司开辟新的发展空间。 

为实现上述业务目标，公司也制定了详细的策略和具体的路径。

在产品方面，坚持关键领域技术领先，主要产品的竞争力力争第

一，强化和确保业务可持续性，拓展并形成几个新的百亿级产品，比

如在服务器、数据中心、新能源产品。对汽车电子业务，市场关注度

比较高，公司已开始做拓展，从拓展到为公司贡献规模收入和利润，

约需要 3-5 年的时间。 

在运营商业务方面，国内，持续提升无线、核心网、承载、数通产

品的市场格局，贡献更多利润，同时，打造新业务及 2B 领域增长点，

在 5G 行业应用领域，希望未来能够成为与运营商合作的新业务增长

点；国际，加强优质客户和优质区域的深度经营，不断提升市场格局，

合规经营，实现稳健增长。近两年，国际市场经营质量不断提升，毛

利率改善，应收账款计提实现量级的下降。 

在政企业务方面，国内政企加快拓展金融、互联网等重点行业的

头部客户，强化渠道综合竞争力，聚焦传统优势产品以及服务器、数

据中心等机会型产品的快速复制推广，实现跨越式增长。 

在消费者业务方面，要抓住手机和移动互联网产品发展和变化的

机会，迅速扩大规模，国际稳健经营，国内适当加大品牌、渠道投入，

包括聘请新代言人、投入机场广告、拓展线下渠道，希望重回主流。

在新业务方面，加强汽车电子布局以及 5G 行业拓展，与国内主流

车厂建立战略合作，加快破局。 

 

问题 4：海外疫情比较波动，公司海外市场业务进展情况如何？

2021 年上半年，海外运营商业务、消费者业务有无达到此前制定的目
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标？ 

答复： 

海外市场的疫情进展比公司去年的判断要复杂得多，一方面为海

外出差带来不便，每个国家只能依靠自己的力量拓展业务，另一方面，

海外市场电信投资受到一定程度压制。目前，科技抗疫已经成为国内

和国际市场主旋律，在国际市场，疫情改变人们工作和生活的模式，

比如远程办公、远程教育、线上支付等，会为公司所处的 ICT 行业带

来新增长点。此外，由疫情推动的公司数字化转型，推动公司持续优

化成本。 

2021 年上半年，虽然面临新冠疫情和外部环境的挑战，公司海外

市场实现营业收入 171.2 亿元，同比增长 10.8%，其中海外运营商网络

营业收入同比保持增长，突破多个价值市场，海外政企业务有所下降，

海外消费者业务同比大幅增长。与此同时，海外市场持续实现盈利，

达到了公司此前制定的目标。 

 

问题 5：2021 年上半年，公司运营商业务营收同比基本持平，展

望下半年，随着国内运营商的投资加快，公司运营商业务全年营收是

否能实现增长？今年收入目标达成情况？此外，公司毛利率在持续改

善，请问这个毛利率水平能否保持和更进一步改善？ 

答复： 

根据国内运营商披露的数据，下半年资本开支占比更大，同时，

国内运营商 700MHz 5G 基站和 2.1GHz 5G 基站集采时间有一定程度

的滞后。公司收入需要根据发货节奏和交付进度逐步确认。综合上述

因素，2021 年，公司预计运营商业务收入实现增长，具体的金额将由

下半年的发货节奏和交付进度确定，同时，公司在大力加速产品交付

进度，希望能够实现更多收入的确认。 

关于毛利率，一方面是市场环境改善、规模化效应所带来的商务

价格把握和成本结构优化，另一方面是部分部件采购成本上升，上述

情况下，公司仍然有信心维持 2021 年毛利率同比改善的预测，季度间

会有一定程度的波动。 

 

问题 6：汽车电子是公司未来要拓展的新业务，从今年 3 月公司

设立汽车电子团队，到近期公司分别与一汽和上汽签署战略合作协议，

大家都十分关注公司汽车电子业务，目前进展如何？第二个问题是，

公司消费者业务最新业务进展情况如何？公司国内手机销量如何？线

下渠道布局进展如何？手机业务的市场策略及未来增速展望。 

答复： 
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（1）汽车电子业务 

公司在今年 3 月设立汽车电子团队，经过调研和研讨，公司将汽

车电子业务定位为数字汽车基础能力、核心部件提供商，智能网联产

品和方案提供商，致力于与合作伙伴一起为智能汽车提供个性化、极

致驾乘体验，共同建设聪明的车+智慧的路+强大的云。相关产品涉及：

汽车电子相关芯片、基础软硬件平台、智能驾驶算法、车路协同的智

能网联产品等。 

公司具备做汽车电子的基础能力，对行业的了解还需要逐渐深入，

初期主要聚焦与传统头部车企的合作。今年 7 月和 8 月，公司分别与

中国一汽和上汽集团签署战略合作协议。 

在中国一汽，双方将加强在核心技术，尤其是芯片和基础软件领

域的合作，重点探索整车智能座舱、自动驾驶，从芯片定义、架构设

计、算法与 IP 嵌入、测试验证、车用操作系统、虚拟化软件、软件中

间件等方面开展合作。 

在上汽集团，公司在操作系统、基础软件、芯片、软件架构、算法

能力及智能化平台有深厚积累和自主知识产权，在 5G 技术、V2X 网

联等网络联接技术方面具有领先的能力和产品优势，可支持上汽集团

云管端一体化全栈智能汽车解决方案。比如，在智能网联产品，公司

凭借在通信以及车联网行业的多年技术积累，提供 4G/5G-V2X 模组和

RSU（路侧单元）及 V2X 云控平台整体解决方案，共同加快 5G-V2X

规模化商用进程；在基础软硬件平台，围绕数据决定体验、软件定义

汽车，双方将不断丰富自身在软件定义汽车等领域的应用与实践，构

建软件定义汽车时代的方案和产品竞争力。 

公司对汽车电子业务的定位比较清晰，公司有三项核心竞争力，

一是芯片的定义和设计能力；二是公司基础软硬件能力，包括操作系

统、硬件规划以及软件研发能力；三是智能网联汽车相关的 RSU（路

侧单元）和智能模组已是公司的传统产品。 

（2）消费者业务 

消费者业务是公司端到端完整通信解决方案的一部分，是支撑未

来业务增长的方向之一，在 5G 时代会继续坚定地发展消费者业务。去

年 11 月底宣布重回国内 2C 手机市场以来，公司在品牌、产品、渠道

方面进行了革新。 

在品牌方面，今年年初，公司联手张艺谋导演团队发布了全新品

牌 TVC，同时聘请了新的品牌形象代言人，共同打造更加年轻和主流

化的品牌形象及营销宣传。在产品方面，迅速推出中兴 Axon 30 系列、

S 系列手机新品，继去年全球首发屏下摄像手机之后，新一代屏下摄

像手机 Axon 30 5G 已于近期首发上市，延续公司在屏下技术方面的引
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领性创新，首销日在京东和天猫两大平台成为安卓手机单品销量的

TOP1。在线下渠道，公司正在加紧线下渠道建设，计划年内投入建设

5000 个零售阵地，目前建成超过 3500 家，覆盖北京、上海、深圳、成

都等多个城市。中兴手机首家 5G 体验店已在深圳开业，实现终端渠道

的全面赋能。 

在品牌、产品、渠道的多重发力下，2021 年上半年，公司消费者

业务收入同比增长 66.6%，其中，家庭终端产品收入同比增长超 90%，

手机产品收入同比增长超 40%。 

下半年，公司将继续把握 5G 手机和数据产品的市场发展机会。国

内市场，强化品牌投入，公司评估了上半年的国内品牌投入，在政企

业务和手机业务都有一定成效；线上和线下渠道共同发力，加快拓展

政企市场，持续推动收入增长。海外市场，保持稳健经营，持续提升

主要大国的精耕细作运营能力，因国施策。公司在拉美地区尤其是墨

西哥，手机市场份额能够进入前五名。 

 

问题 7：2021 年上半年，公司管理费用率同比基本持平，销售费

用率还同比下降 0.5 个百分点，公司继续加强研发投入，研发费用率

达到 16.7%，相比以往是比较高的水平，未来三项费用的趋势如何？

公司如何平衡投入与产出？ 

答复： 

公司按照战略目标和预算规划节奏确定三项费用的投入趋势和方

向。2021 年上半年，研发费用率提升，销售和管理费用率持平或略降，

近几年保持了同样趋势。2021 年上半年 16.7%的研发费用率，低于国

外主设备商。近几年公司研发投入强度增加，目的是为了持续提升产

品竞争力，助力公司运营商业务市场份额提升，以及政企业务和消费

者业务快速增长。 

在研发费用，公司的投入策略跟随公司市场和产品拓展，打造核

心竞争力，同时我们也会关注研发投入强度和投入产出比，未来研发

费用率可能会考虑公司整体盈利情况小幅波动，也会更加关注研发投

入强度和投入产出比。在销售费用，公司拓展消费者市场，需要适度

增加广告投入，近几年，公司销售费用控制效果较好，我们有信心继

续有效控制销售费用，期待销售费用率基于规模效应会略微下降。在

管理费用，通过数字化转型不断提升管理效率，期待持续性地提升费

用效率。 

 

问题 8：公司政企业务的发展势头不错，国内政企市场围绕算力

和连接的增量需求，同时也有行业竞争格局变化，包括信创和网络安
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全审查办法的落地，加速信创和国产化的进度，在服务器、数据中心、

交换机和路由器等核心政企产品领域，公司相比行业竞争对手如何体

现核心竞争优势？面对当前市场机会，公司采取哪些市场策略加快发

展？ 

答复： 

公司产品和方案抽象出来就是连接和算力，在运营商领域，比如

固网、无线等主要满足连接需求，服务器、核心网等主要满足算力需

求。目前，在政企市场，基于竞争格局的变化、国家加大发展新基建、

信创产品需求增长，我们一直认为政企业务是公司进一步实现规模增

长非常重要的动力，因此，公司加大国内政企业务的研发投入和市场

拓展力度，体现在，首先，公司将 2021 年定义为政企年；第二，公司

会在服务器、数据中心发力；第三，在研发资源和销售资源配套支撑。

关于公司的核心竞争力。从产品角度看： 

（1）服务器，国内服务器需求排名前四领域包括互联网、金融、

运营商、政务，公司服务器是从运营商市场入手，2021 年上半年公司

服务器在中国移动集采的市场份额比较高，在运营商市场形成规模效

应后，公司服务器再进入金融、互联网两大领域，快速实现市场份额

提升。此外在供应链方面，公司从加强资源布局、消除供应独家，关

键物料提前备料等三个方面保障战略产品商业可持续。同时公司进行

重点战略投入，比如在南京建立服务器的专项智能生产基地，保障服

务器的规模应用与快速发展。 

（2）数据中心产品，公司提供全系列自研产品及端到端的解决方

案。自研产品覆盖暖通、配电、DCIM（数据中心基础设施管理）等。

公司数据中心产品在互联网头部企业实现规模突破，向互联网企业提

供全预制化的数据中心，不是传统的数据中心。公司数据中心产品 PUE

（电源使用效率）是比较低的，符合目前国家绿色发展要求，同时，

建设周期非常短。公司数据中心产品是从与互联网头部企业合作向其

他行业拓展，2021 年上半年公司数据中心微模块进入中国电信采购短

名单。 

（3）数通产品，公司通过芯片、软硬件平台化持续提升产品竞争

力，处于业界领先地位，满足政务、金融、电力、央企需求。 

从方案角度看，后续随着国内产业数字化的推进，及 To B 业务对

专网专线的要求，比如 5G 工业（矿山和钢厂）、远程办公、园区数字

化，未来会从传统分销模式向方案经营模式转变，即以前公司只卖产

品，但后续公司会为企业提供数字化解决方案，公司过去形成的端到

端解决方案能力优势将会更加明显。公司拥有核心产品，加上生态合

作伙伴组成解决方案，这种组合比单一产品厂家具备更多的竞争优势。
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问题 9：近期，有几个市场传闻，第一公司发行股份购买资产并募

集配套资金项目已于 2021 年 4 月获得中国证监会核准批文，现在已

过去 4 个月，为什么还没实施呢？是否有股价方面的考虑？第二我们

看到部分设备商参与中国电信回 A 的战略配售，比如华为、深信服，

而公司没有参与上述战略配售，是否会影响公司在中国电信集采的份

额？第三市场传闻美国将再次制裁公司，有无这种情况？ 

答复： 

（1）关于发行股份购买资产并募集配套资金项目 

公司已于 2021 年 4 月收到中国证监会核准公司发行股份购买资

产并募集配套资金的批复，核准公司向广东恒健、深圳汇通发行 A 股

股份购买相关资产，及发行股份募集配套资金不超过 26.1 亿元，有效

期 12 个月。根据相关法律法规，上市公司发行证券，存在利润分配方

案尚未提交股东大会表决或者虽经股东大会表决通过但未实施的，应

当在方案实施后发行。公司已于 2021 年 8 月 20 日实施完毕 2020 年度

利润分配方案。后续，公司会积极推动本次发行股份购买资产并募集

配套资金事项的实施工作，并将根据规定及时披露相关实施进展情况。

我们将上述项目作为一项常规工作持续推进。 

（2）关于中国电信战略配售 

公司处于发行股份购买资产并募集配套资金项目期间，如果参与

战略配售，可能会被监管认定为财务性投资，如被认定，参与战略配

售的金额会从公司再融资的额度中扣减，我们也向中国电信说明我们

的情况。 

（3）关于美国会否再次制裁 

公司自 2018 年以来，坚决贯彻合规和可持续发展的经营理念，公

司持续进行合规投入，建立并不断优化完善符合国际标准的合规体系，

致力于与合作伙伴一起共建透明、互信、健康的营商环境。公司有理

由相信，合法合规经营是企业国际竞争中的优势，也有助于抵御外部

环境变化的不利影响。 

中兴通讯公司目前不在现行的“制裁清单”范围内，没有两地上

市监管机构要求应披露而未披露的相关信息。 

希望市场投资者能够更加理性地看待中兴通讯。 

 

问题 10：2021 年上半年公允价值变动损益约 8.7 亿元，上年同期

为 3.7 亿元，同比增加 5 亿元，原因是什么？2020 年和 2021 年上半年

少数股东损益超 4 亿元，为何比较高？ 

答复： 

公允价值变动损益和少数股东损益这两个科目，对应公司的两个
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业务事项。一是，由于公司业务遍布全球，公司有外汇敞口，公司通

过衍生品合约进行汇率风险的对冲，衍生品合约公允价值变动会计入

公允价值变动损益；二是，由于中兴创投持有的投资标的股票会上市、

会变现等，相应影响公允价值变动损益以及少数股东损益。 

具体来看： 

公允价值变动损益同比增加 5.0 亿元，其中，衍生品合约公允价值

变动增加 3.5 亿元，以公允价值计量且其变动计入当期损益的金融资

产增加 1.5 亿元。 

公司实施衍生品合约，目的是对冲汇率风险，使外汇敞口尽量不

受汇率波动影响，因此衍生品合约公允价值变动损益需要与财务费用

中汇兑损益一同分析，无论衍生品合约公允价值变动是收益还是损失，

都会与财务费用的汇兑损益大比例的对冲，对单一科目影响可能比较

明显，但对整个报表利润数据的影响不大。2021 年上半年，衍生品合

约公允价值变动损益为收益 2.7 亿元，上年同期为损失 0.8 亿元，同比

增加 3.5 亿元；2021 年上半年公司财务费用中汇兑损失 4.1 亿元，与

衍生品合约收益对冲后为净损失 1.4 亿元。 

以公允价值计量且其变动计入当期损益的金融资产主要为中兴创

投持有的投资标的股票公允价值变动损益，2021 年上半年为收益 6.1

亿元，上年同期则为收益 4.5 亿元，同比增加 1.5 亿元。公司并表中兴

创投，但只计入部分收益，其余收益计入少数股东损益，因此上述收

益对公司归母净利润影响不大，2021 年上半年归属于少数股东损益 4.7

亿元也主要由中兴创投持有的投资标的股票公允价值变动收益所形

成。 

以上是这两项业务对报表科目的影响，但综合看，这两项业务对

公司归母净利润影响都不大。 

 

问题 11：全球芯片短缺对公司规模发货和成本管控的影响？在运

营商业务，能否分享公司降本增效的具体举措，未来还有哪些新的规

划？ 

答复： 

全球芯片产业链比较长，疫情对全球芯片供应的影响，不仅在通

信芯片，还包括汽车芯片等，对相关公司的发货和成本都产生了一定

影响。全行业都有芯片短缺和成本管控的困难，在面对困难时，关键

看谁的反应快、点子多、准备的更加充分，如果准备充分，反而会是

一个机会点。我们对自身的准备情况有信心。 

预计行业缺芯状态可能会延续至 2022 年二季度，面对材料供应风

险，公司在采购业务上构建三道防线：一是加强资源布局以及与全球
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核心供应商战略合作，消除独家供应风险，做到技术、质量、成本和

交付等综合最优，有效保障可持续供货；二是在预测备料方面，加大

对行业产能紧张、采购周期长、供应弹性差等关键风险物料的提前备

料，预防供应中断；三是在订单履行方面，协同市场、供应商进行中

长期供需平衡分析，及时解决各类型供应风险，确保全球项目及时交

付。 

降本增效方面，首先，国际市场通过选择优质客户，提升合同质

量；第二，从产品角度，强调平台化、标准化、集约化运转提升规模降

成本的空间；第三，从工程维护角度，在疫情影响下，无论是国内还

是国际，公司通过数字化来降低产品交付难度，做到产品易安装、易

维护、易开通，降低工程维护成本。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 9 月 1 日 

 


